



Sector Aguacate – Departamento de Bolívar

1. Área, producción y rendimiento

Nacional	2009	2010	2011*	2012**	Variación 2010 - 2011%
Área (Has)	21.698	22.393	24.657	26.630	10,11
Producción (Ton)	225.375	226.441	229.307	255.643	1,27
Rendimiento (Ton/ha)	10,4	10,1	9,3	9,6	-7,92

Departamento	2009	2010	2011*	2012**	Variación 2010 - 2011%
Área (Has)	5.148	4.595	4.724	4.856	2,81
Producción (Ton)	64.350	45.027	40.151	43.704	-10,83
Rendimiento (Ton/ha)	12,5	9,8	8,5	9	-13,27

Fuente: *Agronet / **Estimado STN Consejo Aguacate

La producción de aguacate en este departamento, se concentra principalmente en la eco-región de los Montes de María. Los principales municipios productores son:

Variedad	Área (Ha)	Municipios
Común (Criollo antillano) – denominados: “Leche, Manteca y Cebo”.	4.700	Carmen de Bolívar, San Jacinto y Barranco de Loba
Papelillos y hass	156	Santa Rosa

Bolívar es el departamento con mayor área sembrada de aguacate y por ende con mayor producción; Para el año 2011 este departamento representa cerca del 28% del área sembrada y de la producción Nacional, destacándose los aguacates de raza antillana que predominan en la zona; denominados “Leche, Manteca y Cebo”.

2. Precios (\$/Kg.) – Mayorista.

Producto / Variedad	2011	2012*	Variación 2011 - 2012%
Aguacate Común	2.131	1.756	-17,60

Fuente: Agronet – DANE. SIPSA -Consejo Nacional de Aguacate. * Consulta Julio 2012



3. Comercio Exterior (Toneladas)

Variable	2009	2010	2011	Variación 2010 - 2011%
Exportaciones	32	55	120	118,18
Importaciones	12.500	10.700	3.900	-63,55
Balanza	-12.468	-10.645	-3.780	-64,49

Fuente: : *Agronet / ICA

- Destino principal de exportaciones: Holanda.
- Origen de importaciones: Ecuador y Venezuela (Criollos antillanos y Choquette, respectivamente).

4. Costos de producción (\$/ha)

Variable	2009	2010	2011	2012*	Variación 2010 - 2011%
Nacional	13.657	14.547	15.637	16.000	7,49
Departamento	3.400	4.200	4.600	4.800	9,52

Fuente: Consejo Nacional de Aguacate. *Proyección

5. Coyuntura actual

El departamento de Bolívar presenta una disminución sistemática en sus áreas de aguacate sembradas y por ende en su producción, debido principalmente a afectaciones fitosanitarias de amplio espectro, en cultivos de avanzadas edades que padecen enfermedades fungosas que terminan con la muerte de los árboles.

Para 2012 es previsible una disminución significativa en los rendimientos por hectárea; atribuible a los efectos del invierno que acrecentaron los problemas fitosanitarios.

Los productores de este departamento, se puede decir que son recolectores, ya que dichos cultivos son silvestres y carecen en la mayoría de los casos de un manejo tecnificado.



La cosecha principal de estos aguacates se presenta entre los meses de Marzo-Mayo y es comercializada casi en su totalidad, con intermediarios que compran la fruta en un lugar llamado “El 28”.

Alrededor de 1500 familias de los montes de maría encuentran su sustento en este cultivo. La organización más representativa de la zona, es APACARBOL de Carmen de Bolívar, la cual agrupa alrededor de 200 productores.

6. Acciones 2012

-Se promovieron 3 proyectos de alianzas productivas para los municipios de Carmen de Bolívar, San Jacinto y Santa Rosa. Dichos proyectos están siendo apoyados por la cadena del aguacate y por la corporación PBA.

-Es muy importante generar un proyecto integral para la renovación de cultivos en este departamento, que contemple un tratamiento de choque contra los árboles enfermos y la resiembra con variedades y portainjertos óptimos en cuanto a rusticidad, longevidad y mercadeo. Este proyecto deberá contemplar el componente de vivero como parte fundamental del mismo, dicho vivero deberá contar con especificaciones de vanguardia y estar debidamente registrado ante el ICA; allí se deben empezar a utilizar portainjertos tolerantes a *Phytophthora cinnamomi*, injertados con las selecciones criollas de mejor calidad de la zona, como el llamado “Leche”, e injertos de papelillos, los cuales pueden adaptarse a las condiciones de los montes de maría, y tienen muy buen comercio.

-El SENA dentro de sus programas deberá establecer cursos especializados en el cultivo de aguacate, como se ha hecho en otros departamentos con el fin de generar mayor oferta de técnicos conocedores del cultivo e incentivar el manejo tecnificado del mismo.

Proyectó.

Andrés Eduardo Mejía Hernández
Secretario Técnico Consejo Nacional del Aguacate